

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M.^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hec est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1.^o Joan V, 4.

San José, miércoles 2 de Diciembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:
MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61

CONDICIONES.

Suscripción por un mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

DICIEMBRE. Este mes tiene 31 días
Miér. 2.—Santa Bibiana, virgen y mr. y santa Aurelia, mr.

"LA UNION CATOLICA."

Libertad de enseñanza.

Nuestra Ley fundamental—la Constitución Política—en el artículo 52 dice: "Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos."

En el sentido *liberal* la libertad de enseñanza se extiende teóricamente hasta la facultad de inducir el error y fomentar el vicio. Siendo el error el veneno de la inteligencia y el vicio el veneno de la voluntad, la libertad no puede cobijarlas. El profesor que á sabiendas abusa así de la libertad, usurpando esta voz en la acepción *liberal*, prostituye su elevado cargo y él mismo se degrada. Tal profesor, tanto ó más que el escritor que no mira la verdad y la virtud como norma de su conducta, es responsable moral,

social y legalmente de los males que en cualquier orden causen sus abusos.

La libertad de enseñanza tiene por noble objeto la Verdad y el Bien moral. Siendo la doctrina católica la verdad revelada por Dios, y estando además garantida por la Constitución y por el Concordato, jamás es permitido atacarla. El profesor que lo haga y quienquiera que le proteja, pisotea la Constitución. En este crimen han incurrido quienes han sustraído la enseñanza de la inspección de la Iglesia. Y el castigo no se ha hecho esperar en Costa Rica, como tampoco en los países que estultamente se ha intentado que imite en tan perverso proceder. El caos en las inteligencias, la degradación de los caracteres, el triunfo desvergonzado del vicio y serios temores para la sociedad,—consecuencia son más que todo del abuso de la libertad de enseñanza, abuso cometido en escuelas superiores, secundarias y primarias.

Más si la libertad de enseñanza en acepción *liberal*, es una calamidad que no puede haber sido garantida por La ley fundamental, la libertad de enseñanza en acepción genuina y sana no puede menos de ser un bien inmenso, fuente de innumerables bienes. La verdad es brújula que guía al navegante con seguridad en mar inmenso; la verdad es el sol que alumbrá los entendimientos, anima las voluntades y dirige al hombre y á la sociedad en el sendero de la dicha. Enseñar la verdad al que la ignora, corregir al que se extravía en el camino de la vida, es obra de misericordia que el cristiano estima más que distribuir el pan y el vestido al mendicero; y la Santa Escritura considera como refulgentes luceros, que en el cielo han de brillar eternamente, á

los que enseñan á muchos de sus prójimos las máximas de justicia. Una república democrática necesita de que la verdad y la virtud se difundan en todas las almas, para que conozcan su línea de conducta y con firmeza la sigan.

Es, pues, el citado artículo de la Constitución uno de los más esenciales en nuestro organismo social y político.

Para que sea un hecho la libertad de enseñanza es menester que cualquier individuo ó corporación costarricense ó extranjero; pueda abrir y sostener una escuela primaria, un liceo ó instituto y una escuela profesional sin pedir permiso á nadie y sin que se le exija diploma ninguno, con tal que por lo que toca á la doctrina se someta á la inspección de la Iglesia, y por lo que toca á policía á la del Gobierno.

En Costa Rica, la libertad de enseñanza no existe, pues que de ella no disfrutaban los católicos. Las corporaciones docentes, únicas que reunen todas las condiciones que pudieran garantizar una instrucción sana y sólida, están prohibidas, no obstante la Constitución que garantiza la libertad de asociación, la protección á la Religión católica y la libertad de enseñanza, y no obstante también el Concordato cuya vigencia legal sostenemos. Mientras no se deroguen, ó mejor dicho, mientras no se declaren nulí por anticonstitucionales y violatorias del Concordato las leyes que prohíben en Costa Rica las comunidades religiosas, para practicar en comunidad los consejos evangélicos y ejercitarse en obras de caridad cristiana y de progreso social, los católicos diremos que estamos oprimidos, que no gozamos de igualdad legal, ni

de libertad civil,—que somos los parias en nuestro propio país.

No es así como se gobierna en los Estados Unidos, donde, á pesar de estar en minoría, los católicos gozan de más libertad, en todo sentido, que en muchas repúblicas latinas.

La ley de educación común atenta también contra la libertad de enseñanza, exigiendo requisitos que no son los de mera inspección de policía que le tocan y puede ejercer en todos los habitantes.

La misma ley invade, con una injusticia indecible, el hogar doméstico, pretendiendo imponer su dirección y enseñanza á la familia en la educación de los hijos.

¿Qué sería de la agricultura, de la industria y del comercio, si so pretexto de fomento el Gobierno les pusiera las cortapizas que á la enseñanza?

¿Y qué no sería la enseñanza pública, si en vez de dirigirla anticatólicamente, el Ministerio se limitase á proteger á los Municipios, á las corporaciones é individuos docentes, ya con recursos, ya con premios? Si en vez de un liceo oficial, por ejemplo, hubiese dos ó más libres? Con menos gastos, el resultado sería consolador, sería brillante. El magisterio, sin trabas oficiales y con la expectación de subsidios nacionales según el fruto de sus trabajos, tendría iniciativa, dejando de ser un mero destino público, generalmente poco retribuido, se levantaría al rango de profesorado, como la Medicina; la libre competencia sería estímulo poderosísimo de la actividad docente y educadora, y el país entero entraría de lleno en una era de positivo adelanto.

JULIO SILANO.

FOLLETIN.

UN BILLETE DE LOTERÍA.

(Continúa.)

En resumen: igualdad perfecta; ninguna distinción política.

Siendo, pues, Sylvius Hog uno de los hombres más considerables de su país, no se extrañará que fuese miembro del Storting. Tanto por su valer como por la probidad de su vida pública y privada, ejercía en esta gran asamblea una influencia que se extendía hasta los diputados campesinos, elegidos en gran número por los distritos rurales.

Desde la Constitución de 1814, ha podido decirse con razón: la Noruega es una república con el rey de Suecia por presidente.

No hay que decir que la Noruega, muy celosa de sus prerrogativas, ha sabido conservar su autonomía. El Storting no tiene nada común con el Parlamento sueco. Así se comprenderá que uno de sus representantes más influyentes y más patriotas no fuese muy bien mirado en el otro campo de la frontera ideal que separa la Suecia de la Noruega.

Esto sucedía á Sylvius Hog. Dotado de un carácter muy independiente, no quería ser nada, y más de una vez había rehusado entrar en el ministerio.

Defensor de todos los derechos de la Noruega, se había constante y firmemente opuesto á las usurpaciones de la Suecia.

Y es tal la separación moral y política de los dos países, que el rey de Suecia, entonces Oscar XV, después de haberse hecho coronar en Stockol-

mo, ha tenido que volverse á coronar en Drontheim, la antigua capital de la Noruega. Tal es también la reserva algo desconfiada de los noruegos en punto á negocios, que el Banco de Christiania no recibe de buena gana los billetes del Banco de Stockolmo.

Tales, en fin, la demarcación entre los dos pueblos, que el pabellón sueco no flota ni sobre los edificios, ni sobre los buques de Noruega. A la una, la estameña azul, atravesada por una cruz amarilla; á la otra, la cruz azul sobre el fondo de estameña roja.

Sylvius Hog pertenecía en cuerpo y alma á la Noruega.

Defendía en todas ocasiones sus intereses, y en 1854, cuando el Storting agitó la cuestión de no tener á la cabeza del país ni virrey, ni aun gobernador, fué uno de los que se entregaron más vivamente á la discusión é hicieron triunfar aquel principio

Así se concibe que, si no muy que-

ruido en el Este del reino, fuese adorado en el Oeste, y hasta en el fondo de los gaards más lejanos del país. Su nombre corría por la montañosa Noruega, desde Christiansand hasta las últimas rocas del cabo Norte.

Digno de aquella popularidad de buena ley, ninguna calumnia había podido alcanzar ni al diputado ni al profesor de Christiania. Era, por otra parte, un verdadero noruego: pero un noruego de sangre viva, sin la tradicional flemma de sus compatriotas; más resuelto en actos y pensamientos de lo que permite el temperamento escandinavo. Esto se veía en sus movimientos prontos, en el ardor de su palabra, en la vivacidad de sus gestos. Nacido en Francia, no se hubiera titubeado en creerle "un hombre del Mediodía," si se quiere aceptar esta comparación, que podía aplicársele con alguna exactitud.

(Continuará.)

VISITA

al territorio de Guatuso.

(Continúa.)

Río Frio ó San Rafael.

Repartimos los regalos á los indios del palenque Napoleón y por entre barriales y ciénegas emprendimos viaje para Río Frio con dirección á la finca donde vive el señor Juan Alvarez.

En efecto: á las 12 del día llegamos á su casa, situada sobre la vega izquierda del río, en una posesión lindísima, rodeada de un frondoso cacao-tal y pequeño café por un lado, y de repastos exuberantes y montañas espesas de eterno verdor por el otro.

¡Qué alegría la que experimenté al encontrar una vivienda propia de gente civilizada! Aquella casa me parecía un palacio regio en donde nuestros cansados cuerpos reposarían en suaves camas y no en el duro suelo; comeríamos en una mesa y no parados ó sentados á lo guatuso; en donde por último, podríamos secar nuestros vestidos, y estar con nuestro cuerpo al calor natural.

El señor D. Juan Alvarez, sabía que llegábamos y nos esperaba, prodigándonos toda clase de atenciones durante los dos días que con él permanecemos.

Nueve años hace que este señor vive ahí con toda su familia, compuesta de su esposa, tres hijos varones y cuatro mujeres.

Es un militar retirado del servicio, que cansado de las intrigas políticas y de los sinsabores de la milicia se internó en aquel lugar delicioso, aunque separado de los mortales.

Ahi se ha concretado á labrarse un porvenir halagüeño que no tardará mucho en realizar, vista la fertilidad de aquellos terrenos, y la afluencia de nuevos brazos.

Y en ese pequeño condado del señor Alvarez se experimentan los goces que ofreció una naturaleza presentada con las sonrisas de un Edén.

Su morada es una casita aislada, velada al Norte por los troncos de gigantescos árboles que ocultan su acceso á los ojos de los curiosos, y al mediodía circundada por campos en donde abunda el parí y el guinea. Forman sus paredes unas varas de árboles sin labrar, tales cuales han sido cortados, amarrados con bejucos; y estas varas igualadas por el filo del cuchillo, están todavía cubiertas de su musgo nativo y de sus pequeñas parásitas que la lluvia reverdece. Dos puertas abiertas; una al levante y al poniente la otra dan entrada á los felices moradores de aquellos encantadores lugares. El tejado levantado sobre las paredes que dan paso libre á los primeros y últimos rayos del sol, tiene por tejas las hojas de las palmas por donde se deslizan los temporales y se detienen los huracanes y los vientos.

Los *sargentos*, pajarillos vestidos de tinto y negro aterciopelado revolotean á su alrededor, mientras que las *chor-chas* desde las encumbradas ramas lanzan á chorros las oleadas de su voz y sus embelesadores cantos mezclados con vivos arrebatos.

Y aunque el horizonte no se presenta con su espacio ilimitado que da

ensanche al alma y á la contemplación, la naturaleza, sin embargo compensa á los ojos del poeta y del pintor, con la vida y con el movimiento de aquel paisaje.

Grandes y espesas montañas circundan sus contornos, dejando ver sobre sus picos elevados el reducido espacio de un azulado firmamento.

Inmensos y corpulentos cedros de largas ramas entrelazan sus raíces con que fortalecen sus troncos y desafían los vientos; cortas y finas yerbas, cuyas verdes matas humedece la lluvia torrenciosa ó el rocío del cielo, y enredaderas de clases mil, encaramadas sobre los árboles dejando pendiente sus serpentinados bejucos, forman las colgaduras, la ornamentación, el tapiz y la alfombra de aquel lujoso salón de la naturaleza virgen.

Un río ancho y profundo corre á su lado que ya tranquilo y sereno modula sonidos desiguales lanzando de sus ondas, acordes como de una arpa siempre vibrante y sonora en el secreto de la noche, ó furioso rugé y rueda despeñado y azota y loco de cólera sale á los campos que fecundiza buscando saciar su furor turbulento.

Aquel aire tibio parece importador de balsámicas emanaciones de aromas, de perfumes, y de languideces desconocidas. En aquel suelo la hoja matinal parece crecer á la vista, mientras que las yerbas, las flores y las enredaderas se extienden á modo de alfombras ó se suspenden formando bóvedas mostrando sus encajes y campanillas.

Ahi sobre las cúpulas de los bosques que mecidas por el viento se estremecen y ondulan como un lazo de verdes y juguetonas ondas, se contemplan los nidos de las avejillas, balanceados suavemente.

P. D. CARMONA.

DE SANTA MARIA

Señor Redactor de

LA UNIÓN CATÓLICA.

San José.

Muy señor mío:

Con motivo de haber visto en *La Prensa Libre* n.º 2290, correspondiente al 12 del que cursa, en su sección crónica, un suelto en el cual á vueltas de una disparatada noticia que dice recibí de su correspondiente en ésta, y después de mostrar el señor cronista una alegría bastante indecible, puesto que sueña que la idea liberal va tomando incremento en este pueblo, nos brinda á los católicos, lleno de mansedumbre, los añejos epítetos de fanáticos, teocráticos, oscurantistas y qué sé yo cuántas más linduras, se le vinieron á la mente del tiempo del fusil de chispa. (Así son ellos), me anticipo á enviarle la adjunta correspondencia, advirtiéndole que ésta de antemano estaba preparada. Pronto le daré detalles para que Ud. vea que esa peste que se llama liberalismo religioso no ha tomado nada de incremento en este laborioso y católico pueblo.

Señor Redactor de

LA UNIÓN CATÓLICA.

San José.

Muy señor mío:

Muy honroso sería para mí, si Ud. se digna dar publicidad en las columnas de su acreditado diario, á las siguientes mal coordinadas líneas,—toda vez que mis deseos son que los méritos del pueblo á que tengo la suerte de pertenecer, sean de todos conocidos, sobre todo si es por el órgano de su importante diario.

Santa María progresa decididamente por

todos sus ámbitos; la construcción de un magnífico templo que se propone llevar á cabo avanza ya en las tres cuartas partes, según lo calculado; y en no lejano día verán estas esforzadas gentes cumplidos sus afanes y desvelos con la terminación de esta obra superior y única, puede decirse, en su clase, no sólo en Tarrazú, sino también en muchos lugares pequeños de Costa Rica. Grande es el arrojo de estos vecinos, si bien se compara esta empresa con el reducido número de habitantes, y las pequeñas fortunas con que aun cuenta este naciente pueblo. Sólo los buenos sentimientos de la fe católica de que se hallan poseídos, única palanca que los empuja, de una manera admirable, pueden hacerlos capaces para no discrepar ni un punto en la crecida erogación que esta empresa demanda constantemente.

Veintinueve años se cuentan solamente que el hombre puso su planta en este suelo feraz; llámole la atención el precioso descubrimiento, y entonces se construyeron una media docena de habitaciones de palos redondos y paja. Varios años después pudieron abrirse reducidas vías de comunicación con el interior, y entonces no sin alguna lentitud la inmigración fué tomando incremento hasta contar hoy próximamente con mil habitantes. Cuatro años hace apenas que se dió comienzo á la obra que motiva estas líneas, iniciada que fué por el muy digno y desprendido sacerdote, Cura entonces de esta Parroquia, Presbítero don Juan Garita, quien no sólo interponía su palabra persuasiva, sino que también franqueaba sus recursos pecuniarios con que contaba para su subsistencia. Secundado que fué por todo el vecindario, empeñaba valientemente su persona tomando hasta el machete del trabajador, ya el hacha, ya el chuzo, para enfrentarse á una yunta de bueyes, y puesto á la cabeza de su gente como bravo General á la cabeza de su ejército para dar batalla contra un formidable enemigo, se lanzaba sin miramiento de los precipicios, hasta las más empinadas montañas, en demanda de maderas de construcción, siendo el señor Garita el primero que entregaba su trozo en el lugar del depósito. Ejecutaba lo mismo en los demás trabajos de adobes, levantamiento de paredes y colocación de techos, llevándose el honor de ser el primero que ponía sus delicadas manos, en los distintos procedimientos del trabajo. Comprendía muy bien el digno sacerdote que los pueblos niños cuando comienzan á crecer no sólo necesitan de consejo sino también de ejemplo para sacarlos de ese sueño en que yacen cuando no saben practicar el progreso, gran problema que lleva á los pueblos á la grandeza material.

De este modo despertó entre los vecinos el entusiasmo general,—el mismo que hoy existe vivamente—y para quienes entonces apenas contábamos con la triste esperanza de que había que hacer un nuevo templo para reemplazar el que existía, el cual por su más ímproba construcción ya amenazaba ruina. En este estado, el haber de la Iglesia no contaba con un solo centavo en caja, y así se inició el trabajo, teniendo á la fecha una inversión lo menos de quinientos mil pesos [\$ 15,000.]

El señor Garita permaneció algo más de tres años en su incansable tarea, por fin exhortó á sus feligreses en general y á la Junta Económica, en particular, á no desmayar en la obra comenzada, y no sin el clamor de un pesar general, y por motivos de salud tuvo que retirarse al interior. El señor Garita es muy acreedor al eterno reconocimiento de sus feligreses de Santa María, y merece que sus obras filantrópicas queden consignadas en las páginas de los archivos de la parroquia, y particularmente en el corazón de sus numerosos amigos.

¿Qué dirán los señores liberales religiosos, de los progresos que hasta en los lugares más recónditos habitados de las montañas alcanza cada día la propagación de nuestra fe católica? Ellos que tanto blaso-

nan de progreso, civilización y libertad, son ya muy conocidos hasta de la gente más sencilla del pueblo. Así como son sus doctrinas—son también sus frutos, en todas las esferas de la vida social han dado á conocer la importancia de sus creencias, con que ellos aspiran con tanto empeño á regenerar las leyes divinas y humanas. Hace ya su fecha que en Costa Rica comenzaron á asomar la punta de su negra cola y ya los hemos visto donosamente presentarse de diversos modos y bajo distintas líneas, ya abultando ó disminuyendo, como mejor les place, las sublimes doctrinas de los sagrados libros; pero siempre ampararse á la sombra de ellos, donde hacen girar sus mentidas reformas, para llevarse á su paso las pálidas conciencias de los medio creídos seres humanos, á fin de hacerlos aparecer después en medio de sus evoluciones como antorchas luminosas, según ellos se apellidan.

Qué inmensa confusión existe entre los que pretenden hacer esas reformas, quienes con la vaguedad de tanta divergencia prueban el valor de sus perniciosas enseñanzas. Se afanan y desvelan por oscurecer los inefables fines de nuestra fe católica, único faro, que puede conducir al hombre al puerto de mejor vida en el más allá.

Si, señores liberales, anticatólicos protestantes (cantorcitos) plantas exóticas y demás sectas habidas y por haber, nuestra religión católica no se fracciona nunca, en toda parte del mundo ha sido y será la misma.

Santa María de Tarrazú.—Noviembre 15 de 1896.

UN VECINO ANTIGUO.

GACETILLAS

El turno de la Soledad Tendrá lugar el domingo próximo en la Iglesia y plaza de La Soledad. Las Presidentas y Presidentes son:

Para el cantón del Carmen: señora doña Ramoncita Iglesias de Montealegre y señor don Francisco Peralta; para La Merced: señora doña Luisa Alvarado de Rodríguez y señor doctor don Antonio Cruz; para el Hospital: señora doña Celina Herrera de Sáenz y señor don José Zúñiga; para La Catedral: señora doña Josefa Paut de Chacón y señor don Jesús Alfaro.

Aguas Buenas, P. R., Julio 30 de 1894.
Sres. Scott y Bowne, Nueva York.

Muy señores míos: Hace diez años vengo empleando la excelente Emulsión de Scott, de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, preparada por Uds. y debo manifestarles que me ha dado siempre magníficos resultados, sobre todo en los niños y en los casos de linfatismo y decaimiento orgánico, tan comunes en este país.

De Uds. atto. S. S. Q. B. S. M.,

MIGUEL GAUDIER.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

Noticias por Cable.

Washington, 27.—El representante de un periódico de esta ciudad tuvo entrevista con los ministros de algunas repúblicas Sud-americanas sobre

la cuestión cubana; el señor Domingo, Ministro de Chile, dijo que su Gobierno jamás permitiría el despacho de armas á Cuba. Salvador de Mendonca, Ministro del Brasil, dijo: "no puedo expresar ninguna opinión sobre el particular. El señor Pronte, Secretario entre nosotros, está concentrado en los asuntos de Venezuela. Don Julio Rengifo, encargado de asuntos de Colombia, cree que Cuba pertenece á España; no es asunto internacional. Estamos de la misma opinión de Estados Unidos; de ningún modo reconocemos á Cuba. Mi Gobierno no permite que se despachen armas á los revolucionarios; en este asunto; nosotros estamos al lado de España.

Paris, 27.—Hoy murió Francois Víctor Emanuel Arago, distinguido abogado y miembro del Senado Francés.

Dallas, Texas, 27.—Hoy pasaron por aquí en camino para New Orleans trescientos caballos; serán embarcados para la Habana para el uso de la caballería española.

Revista de la Prensa.

En La República leemos que se ha disuelto el Club Leticia.

El Pabellón Liberal se pasa de listo y gruñe á El Heraldito por un error que fué sólo de imprenta. Así El Heraldito. Y la corrección le parece tan fuerte, que diríase que La Unión Católica la diera y no el periódico liberal.

La Prensa Libre descubrió el otro día contradicciones en nuestros editoriales. Le dijimos que esas contradicciones eran cosa de su fantasía. Por esto se queja hoy de que "no cambiamos de parecer acerca de nuestras instituciones." Claro está, la verdad no se cambia como las veletas liberales.

Y habla el doctorcito de "la mayoría de los costarricenses" y de "nuestros conciudadanos" como si fuese hijo del país. Basa su camorra sobre el "pur si muove" que traduce mal, y que no sirve ya de base para nada, á no ser para las cartas de naipes con que se divierte el doctorcito. Vea Ud., doctorcito de mis alegrías, quédese Ud. con "empuñar el lápiz," y no se meta en camorras polémicas. Levanta Ud. sus casillas sobre falsa base.

La Prensa avisa al público que "estuvo en el debut" del Circo Chiarine. Y vio "las galerías rebosando de gente... y muy pocas personas." "Aquello, dice, fué la Babilonia en su tamaño natural," así como lo es "en miniatura" la camorra del doctorcito.

DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, nº 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARÍS" de los señores Robles & Romero.

Dr. Zagarde, MÉDICO - CIRUJANO.

Se dedica especialmente á las enfermedades de los ojos. Consultas, operaciones y elección de espejuelos.

Da consultas en la Botica de la Violeta de 8 á 10 a. m. y de 12 á 2 p. m.



DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano Frente á la Plaza de Artillería. ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia, é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

"MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsion de Scott

arranca el mar de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tos y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS,

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

No hay emplastro poroso como el "Excelsior."

EL WHISKEY

"Lebanon Club"

es un Whiskey puro de Kentucky, y por más de cuarenta años ha estado de venta en el comercio.

Este WHISKEY

se garantiza ser enteramente puro, libre de toda esencia artificial ó materia colorante. Su destilación es de MAIZ fermentado, motivo por lo cual es la bebida más estimulante que se pueda desear.

Llega á esta República directo de la Destilería, sin que pase por manos de casas comisionistas en New York ó San Francisco, y su pureza y edad son garantizadas por el Destilador.

Pidan, pues, por el

Whiskey de Kentucky

"LEBANON CLUB"

Un Whiskey puro de Kentucky no contiene más que la esencia natural del grano, y el estómago lo digiere inmediatamente.

Todo licor reducido ó rectificado, son hechos con espíritu neutro ó alcohol reducido que se destila para hacer desaparecer toda la esencia natural del grano.

En una palabra, toda la esencia es destruida y permanece en el estómago por horas enteras antes de ser digerida, y un continuo uso de semejante licor, pronto causará irritación de estómago.

Agente general,

J. B. Richards, Cartago.

EL VINO DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.

á los precios siguientes:

Caja.....	\$	9-00
Botella.....		1-00
½ botella.....		0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....		45-00

DR. ROS POCHET, MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173. Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m. Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

RESTAURANT DEL COMERCIO

7ª Avenida, N.º 152.

ALMUERZO.

Plato especial para hoy:

— MACARRONES —

ESCULTURA.

Mi taller de escultura queda trasladado doscientas varas de la esquina del Parque Central, calle 20 Sur.

Retoques baratos é imágenes perfectas para iglesias y para familias.

LISÍMACO CHAVARRÍA.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitran desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA

por CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados GLOBULOS SANGUÍNEOS, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa; muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el anigo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Depósito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y FARMACIAS

ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA

DE GRIMAULT Y Cª

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico; elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales Fm.

HIERRO GIRARD

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanuda las fuerzas y cura la cloroanemia; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no estríe, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & Cª, 8, r. Vivienne y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y Cª

PERFUMISTAS DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Lilas de Persia, Graciosa, Eau de Espagne, Eau de Royal, Feseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS PRECIOS

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

PRODUCTOS
J. P. LAROZE
FARMACEUTICO
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium
Específico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismales, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifiticos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Tónico, Anti-Nervioso
Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Jarabe Ferruginoso
DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUASSIA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro
El estado liquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los colores palidos, las pervivias blancas, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium
Químicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazon, de las vias digestivas y respiratorias en las neuralgias, la epilepsia, la histeria, las nervosas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Depósito en todas las principales Boticas

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Escribir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 162.

POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nervosos, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente á los niños, á las señoras delicadas, y á las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.
Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir:

Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.

MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiéné, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

¡Uvas! ¡Uvas! VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de PEDRO SUÑOL,

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

BOTILLERIA ESPAÑOLA.

En este acreditado establecimiento,

VINOS Y LICORES

se encontrará siempre el mejor surtido de

DE LAS SIGUIENTES MARCAS:

VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & Co—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP,

SUTER & Co—C. DEL PINO & Co—GUTIÉRREZ HERMANOS.

VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & Co—CHARLES TARDIÚ

COGNAC HENNESSY

ÚNICO AGENTE para la venta de VINOS DE PRIORATO de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑÁ. (Reus—España).

—CANTINA SUBTIDA—SERVICIO ESMERADO—

—PRECIOS BARATÍSIMOS—

VENTAS por MAYOR y MINUDEO.

No olvidarse que este establecimiento se halla situado al lado de La Gran Vía.

ABONOS PARA CAFE

Ofrezco á los agricultores excelentes abonos para sus cafetales.

Se han fabricado en Alemania después de análisis químico y estudios de tenidos del café y de las tierras de Costa Rica, hechos sobre muestras que llevé.

Garantizo el buen resultado de estos abonos. Hace tres años que los introduzco y el estado de los cafetales en que han sido puestos puede satisfacer al anhelo de los cafetaleros más exigentes.

Oportunamente enviaré por correo circulares descriptivas á quienes las soliciten.

San José, Noviembre de 1896.

M. KOBERG.

Calle 22, Norte frente á la casa Presidencial.—Apartado N° 327.

Tip. de San José.

¡IMPORTANTE!

Vendo mi casa de habitación situada en la calle 30, Norte, frente á la Aduana. Es de construcción reciente y rodeada de corredores; ocupa el centro de un solar de 1450 varas cuadradas de extensión, sembrado de árboles frutales y ornamentales. La casa es segura contra temblores, pues está construida de maderas y zinc, y es propia para familia que anhele disfrutar siempre de salud, como que reúne para esto cuantas condiciones higiénicas se deseen.

Santos Pastor.

¡Por Mayor!

Arroz, maíz, manteca, harina, Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos, avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Ríñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DOSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemigrania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!
De venta en todas las Boticas.

PUNTA RENAS. | ALBERTO FAIT & CIA. | PUNTA RENAS.

GRAN ALMACEN

AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACIÓN DIRECTA.

Acaban de recibir un surtido excelente y general de *Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA, —Hierro redondo y en planchas.—*

Especialidad en artículos de **Seda** de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.

GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO **VERMOUTH GANCIA** á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.

Alberto Fait & Cia.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.